

DOI: 10.18572/1812-3910-2020-6-34-38

ВЫБОР ПРАВА УЧАСТНИКАМИ ТРАНСГРАНИЧНЫХ ОНЛАЙН-КОНТРАКТНЫХ ОТНОШЕНИЙ: ОПЫТ США И ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА*

Сергеева Ольга Вячеславовна, старший научный сотрудник отдела международного частного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук olgbelusva@rambler.ru

В статье исследуется практика реализации в США и Европейском союзе принципа автономии воли сторон при выборе права, подлежащего применению к трансграничному онлайн-контракту. Отдельно анализируются проблемы выбора права, применимого к онлайн-контрактам B2B (business to business), B2C (business to consumer) и C2C (consumer to consumer). Поднимается вопрос о справедливости необсуждаемой оговорки о выборе права в онлайн-контракте с участием потребителя. С точки зрения доктрины, законодательства и практики рассматриваются процедурный и предметно-содержательный подходы к решению этого вопроса.

Ключевые слова: международное частное право, автономия воли сторон, потребитель, онлайн-платформа, онлайн-контракт, пользовательское соглашение.

LAW SELECTION BY THE PARTICIPANTS OF TRANSBORDER ONLINE CONTRACTUAL RELATIONS: EXPERIENCE OF THE USA AND THE EUROPEAN UNION

Sergeeva Olga V.
Leading Research Scientist of the Department
of Private International Law of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation
PhD (Law)

The practice of realization in the USA and European Union of the parties' autonomy due to the choice of law, applicable to the cross-border online-contract is explored in the article. Particularly the problems of the choice of law, applicable to the cross-border online-contracts B2B (business to business), B2C (business to consumer) μ C2C (consumer to consumer) are analyzed. The question is raised about the fairness of undiscussible clause, considering the choice of law, applicable to the online-contract involving consumers. According to the doctrine, legislation and practice the procedural and constitutive approaches to the solving of this question are observed in the article.

Keywords: private international law, autonomy of the will of the parties, consumer, online-platform, online-contract, user agreement.

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16061 «Сетевое право в условиях сетевого общества: новые регуляторные модели».